

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 25 (1995)
Heft: 9

Artikel: Attention, les aînés se rebiffent!
Autor: Hug, Heiner
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-829019>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Attention, les aînés se rebiffent !

Les chiffres se trompent rarement. Aujourd'hui, ils affirment que le nombre des aînés va augmenter dans des proportions considérables au siècle prochain. C'est inéluctable. Alors, l'union faisant la force, il apparaît clairement que les retraités vont se mobiliser de plus en plus pour défendre leurs droits. Heiner Hug, journaliste à la TV suisse alémanique fait l'état des lieux. Voici quelques extraits de son livre.

La jeune femme se dessina «des rides sur le visage, mit une perruque et s'engonça dans un corset. Déguisée en petite vieille grisonnante de 85 ans, elle se traîna dans plus de cent villes américaines, afin d'éprouver dans sa peau, ce que subit une femme de cet âge. La «designer» américaine, Patricia Moore, 35 ans, fit ainsi une découverte fort douloureuse: les vieux sont humiliés, offensés, rejetés et personne ne les prend au sérieux.»

«Les jeunes écoutent les vieux par politesse, mais ne leur disent pas ce qu'ils pensent», écrit Max Frisch. On ne contredit pas celui qu'on ne respecte pas. En politique, personne ne les veut et les parlementaires font de la politique pour vieux – sans eux. Leurs droits sont foulés aux pieds. On les cajole avant les élections, les candidats leur rendent visite dans les asiles de vieillards, les partis politiques leur apportent les «quatre heures», on leur serre la main en leur promettant le meilleur. Les vieux... une corbeille où l'on puise des voix, rien de plus. Après les élections, on les jette aux oubliettes...

Un rôle de pantins

«Les vieux, on les cache. Les jeunes les traitent comme des «moins que rien», élimés, sclérosés, séniles et toujours malades. Les médecins ne s'y intéressent guère. Le personnel soignant est au bout du rouleau. On gave les vieux de médicaments pour qu'ils se taisent.» «Tout le monde le sait; la condition des vieilles gens est aujourd'hui scandaleuse», dit Simone de Beauvoir. Et la parlementaire danoise Lizzie Lichtenberg de s'insurger: «Nous avons réduit les vieux à un rôle de pantins».

«...20% des vieux sont dépressifs et 30% des plus de 80 ans sont pauvres. La moitié des personnes âgées souffre de solitude. En quatre ans, le taux de suicide des vieux a augmenté de 35%. Et les hommes politiques de clamer combien nos vieux se portent bien!»

«...Les vieux pourraient pourtant bientôt se révolter, oublier volontairement leur véritable date de naissance, se rebeller et affirmer leur ras-le-bol.» Les jeunes vont d'abord se moquer d'eux, mais rira bien qui rira le dernier. «On commence à peine à se rendre compte que les vieux ne sont pas des pions sur un échiquier qu'on peut déplacer au gré de sa fantaisie», déclare-t-on à l'Institut danois de la culture.

Exemple américain

«Le nombre de vieux sera si important qu'ils détermineront les résultats des votations et des élections. En Suisse, le système politique facilitera leur domination. Un citoyen sur quatre, voire un sur trois sera un vieux. Ils n'auront aucune difficulté à rassembler les signatures pour les initiatives populaires et les référendums. Ils gagneront les votations ou les élections haut la main – à condition de bien s'organiser.»

«Aux Etats-Unis, les vieux ont déjà donné l'exemple: Quand le

lobby gris se met en branle, le sol tremble, titrait le magazine d'information Time. Les vieux d'Europe aussi, vont se battre pour de meilleures conditions de vie, pour un traitement plus digne dans la société. Et bientôt, ils sauront s'y faire une place.»

«Un nouvel espoir leur est donné par de récentes études médicales qui révèlent un phénomène spectaculaire: les vieux sont aptes à accomplir des exploits intellectuels. Le cerveau fonctionne bien mieux avec l'âge qu'on ne le pensait. Tout octogénaire en bonne santé a les capacités requises pour faire un docteur. L'abrutissement des vieux, une invention des jeunes!»

Vieux interdits

«Pour rendre la discrimination quotidienne acceptable, on enjolive le vocabulaire. Le mot vieux n'existe plus, on parle désormais d'aîné, de senior, retraité, vétéran, personne âgée ou personne du troisième âge. En France, l'usage des termes de vieux et de vieillard a été interdit par un décret publié au journal officiel de 1985. Il en est de même en Suède, où il est interdit d'appeler un vieux un vieux. Mais tous ces euphémismes ne sauraient cacher l'évidence: la société bannit les vieux. Elle les blesse, se moque d'eux.»

Les Japonais fêtent depuis longtemps une Journée de la vieillesse. «L'espace d'un jour, on respecte les vieux, écrit le journal japonais Mainichi Shimbou, mais il y a 364 autres jours dans l'année.»

«Une fois émancipés, les vieux seront fiers d'être des vieux. Et ils jetteront par-dessus bord les seniors et autres aînés. Le délai est bientôt écoulé; les vieux s'arment pour le combat. Ils défieront les jeunes, ils leur tiendront tête. Jusqu'à présent, on ne leur demandait qu'une chose: ne pas importuner leur entourage. Eh bien, ça va changer!»



Aux Etats-Unis, les mamys ne craignent pas de revendiquer

Manifestations

«En Amérique du Sud, au centre de la capitale argentine Buenos Aires, des milliers de grands-pères en colère se sont rebellés contre leurs rentes trop basses. Et ont revendiqué le triple de leur pension.»

«En Pologne aussi, les vieux sont descendus dans la rue: des centaines de personnes âgées ont manifesté devant les bureaux du président Lech Walesa. Ils exigeaient des pensions plus élevées. Ils ont hué le président lorsqu'il a voulu les accueillir.»

«Le climat devient houleux au Danemark: les vieux ont formé une

organisation offensive qu'ils appellent la Révolution de la ligue-C. Ils ont commencé à occuper, à Copenhague, un home pour personnes âgées, condamné à être fermé pour manque de fonds. En 1992, ils sont descendus pour la première fois dans la rue et de leurs sacs à main, ils ont frappé le maire qui essayait de les calmer.»

«A Lausanne également, les vieux sont descendus dans la rue, de manière tout à fait pacifique. Là encore, la télévision était présente. En décembre 1993, 150 aînés manifestent devant le Château contre la réduction des prestations sociales.»

Longue vie

«En 1992, l'homme suisse vivait 33,5 années de plus qu'en 1878, la femme 37,7 ans. La Suisse remporte la palme d'or de l'espérance de vie, avec le Japon, l'Islande et la Suède. A la naissance, une femme suisse peut espérer vivre 81,2 ans et un homme 74,3 ans. Du point de vue statistique, l'espérance de vie, en Suisse, augmente annuellement de 73 jours. Bientôt, les Suisses formeront le peuple le plus âgé du monde.»

«Les vieux vivent plus longtemps et la relève n'est pas assurée. Nous n'avons jamais conçu aussi peu d'enfants qu'aujourd'hui. Dans trente ans, il y aura plus de vieux que de jeunes. Les rangs de l'armée grise ne cessent de grossir et ses revendications se font de plus en plus pressantes.»

«Les exemples parlent d'eux-mêmes: les très vieux sont encore capables de prouesses intellectuelles (...) Goethe rédige à 80 ans son Faust II. A 74 ans, il tombe amoureux d'Ulrike von Levetzow, alors âgée de 19 ans (...) Julien Green, écrivain franco-américain, né en 1900, publie à 90 ans, le roman *L'Etoile du Sud* (...) Pablo Casals, violoncelliste et chef d'orchestre espagnol jouait encore à 96 ans (...) Giuseppe Verdi composa *Othello* à 74 ans et *Falstaff* à 80 (...) Titien peint *La Pietà* et *La Descente de la croix* à 98 ans (...) Barbara Cartland, la reine incontestée des romans roses prophétise, le jour de son 90e anniversaire: «Bien sûr, je continue. J'ai encore des idées pour de nombreux romans». Elle venait à peine d'amorcer son 543^e livre.»

Heiner Hug

Textes extraits du livre «*Les vieux débarquent*», de Heiner Hug, édité par Réalités sociales, case postale 1273, 1001 Lausanne.